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Полнее использовать резервы МТС, колхозов 
для быстрейшего завершения сева 

Успехи ш е й бригады 
В минуя шеи гол наша бригада выра-

стила самый выгокаЙ урожай в колхозе 
«С ратное знамя». Па этот год мы взяли на 
себя новые, повышенные обязательства. С 

каждого гектара решили собрать по '17 

цептперов зерновых а 180 центнеров кар-

тофеля. 

Чтобы едержать слово, мы старательно 
готовились к весеннему севу. Тщательно 
оттестировали теменной материал, отре-
монтировали инвентарь. вывезли на поля 
достаточно местиых удобрений. Для нод-
вормки озимых и аровых завезли мине-
ральные удобрения, занасдись химикатами 
j u s нротравливанм. 

Зимой члены бригады атггнвно потешали 
вгротехническне курсы, на которых обу-
чались передовым приемам воецелывания 
вемли. Полученные знания иы применяем 
в колхозном производстве. 

Как только тошел снег, но мерэло-та-
яой земле подкормили минеральными удоб-
рениями озимую рожь. Подкормку произ-
водили из расчета 1,8 — 2 пептпера на 
гектар, в зависимости от почвенных ус-
ловий. Эта работа на всей площади 38 
гектаров была проведена за два дня. Од-
новременно мы посеяла 10 гектаров 
влевера. 

После того, как почла подсохла, брига-
да провела па всей площади озимых боро-
нование в 1 — 2 следа. 

Па подкормке озимых особенно хорошо 
работали Федор Никейцев, Петр Сустав и 
Иван Приваленко. В день они подкармли-
вали 3 — 4 гектара. Перед рассев>м удоб-
рения тшательно иамельчаллсь и просепв> 
лись через сито. 

Сев ранних на 69 гектарах был про-
веден за семь рабочих дней: Яровые мы 
сеяли исключительно по зяблевой пахоте. 
Семена протравливали и <к*>гревалн по 
методу академика Лысенко. Пшеницу на 
плошадн 16 гектаров сеяли рядовым спо-
собом с внесением нз гектар 25 тонн на-
воза. 

Сейчас наша бригада заканчивает по-
гадку картофеля нз площади 25 гектаров. 

Сеем по хорошо обработанной зяби, внося 

на каждый гектар по 35 — 4 0 тонн на-
воза. Большинство колхозников ежедневно 

перевыполняет нормы выработан. 

Шгогво недостатки в работе бригады не 
устранены. Еше не налажено, например, в 
достаточной степени деловое содружество 
между нашей п тракторной бригадами. Так, 

по вине руководителей Гордеееской МТС 

небольшой участок засеьади пшеницей три 

дня. 
Для посева льна бригада подготовила 

почву своевременно. Однако из-за недо-
статка семян сев начался только на пя-
тый день. За это время почва пересохла 

Правление колхоза мало заботилось о том, 

чтобы обеспечить бригаду семенами. Свое-

временно не принимает оно также необхо-

димых мер к укреплению трудовой дисцип-

лины. Такие колхозники, как Михаил 

Осадчик, Мария Сустав, Михаил Марус, 
поздно выходят на работу, норм выработ-
ки не выполняют. Правление не приняло 

к ним мер воздействия, предусмотренных 

уста вом сел ьхоза рте л и. 
С этими н другими недостатками мы 

продолжаем настойчиво бороться. Прило-

жим все у сил в я к тому, чтобы по-больше-
вистски выполнить взятые на себя обя-

зательства. 
И. ЕРОШКО, 

бригадир полеводческой бригады 
колхоза «Красное знамя». 

ГордеевскиЙ район. 

С Т А В К А НА О Ч Е Р Е Д Н О С Т Ь 
Многие лмгоеодческие волоиы Красно-

горского района в прошлом году грубо на-
рушали агротехнику. Сельхозартели т е н и 
Сталина, имени Ленина, имели Чапаева, 
«Красная Палужь» и «Непобедимый! 
сильно затяттуля сев льна. Они вырастили 
очень низкий урожай и не выполнили 
плана сдачи волокла государству. 

В нынешнем году колхозы сеют льна на 
5 0 0 гектарор болипе, чем в прошло*. Тем 
более следовало надеяться, что заведующий 
райсельхоэотделом гон. Хапдожко, директо-
ра Красногорской МТС тов. Семченко и 
Лариевской — тов. Вобровский учтут пе-
чальные уроки минувшего года и обеспе-
чат посев льна в лучшие сроки ж на вы-
соком агротехническом уроянл. 

Но этого не случилось. Несмотра на то, 
что лучшее время для сева льна уже 
прошло, колхозы недопустимо медлят. По-
ка из 2 5 0 0 гектаров по плану засеяно 
только 1314 . Колхозы «Рабочий путь», 
«Ларневск». «Вторая пятилетка», «Новая 
Александровка», «Красный лечинед» а 
«Ленннс кий призыв» затягивают сев. 
П таких артелей в районе немало. 
Показательно, что даже колхоз «мена 
Сталина, на территории которого прожи-
вает заведующий р л йсе льхозотд ел ом тов. 
Хан дож ко, медленно сеет лен. Руко-

водители t m артелей пртаерскиваются 
вредной практики очередности работ, счи-
тая, что сначала надо посеять верпов ые, 
а потом браться за лен. 

На севе льна снова допускаются грубые 
нарушения агротехники. В артели «Крас-
пая Палужь» сеют засоренными семепа^и, 
и это делается с ведома агронома раЙоель-
хоэот!ела по техническим культурам тов. 
Козловского. В колхозах «Красный Ок-
тябрь» я «Красный партизан» высевают 
семена, зараженные карантинным сорня-
ком — повиликой. Между тем, их можно бы-
ло своевременно очистить: в районе имеет-
ся достаточно льнотрещоток и триеров. 

Бак и в прошлые годы, недооценивает-
ся рядовой сев. Колхооы «Путь Ленина», 
имени Ворошилова и «Страна Советов» 
имеют рядовые конные сеялки, но не ис-
пользуют их. Десять сеялок занаряжено 
для колхооов со склада Клиипоеской кон-
торы Сельхоосиабження. Их не считают 
нужным получить. 

Большое значение имеет применение 
гранулированных удобрений. Изготавли-
вать нх могут все колхозы. Однако агро-
номы райсельхооотдела я МТС не оказы-
вают правлепиям колхозов практический 
помощи в этом деле. В ряде мест до сих 
пор не имеют понятия об этом виде удоб-

рения, не мпают как его ивюгамявят». 
Практика передовых колхооов показала, 

что мульчирование посевов торфом намно-
го увеличивает урожай. М ульчироваиие 
сохраняет влагу почвы, затрудпяет рост 
сорняков, способствует развитию культур-
ных растений. Для проведения этого агро-
мероприятия в колхозах Красногорского, 
Городечнянткого и Любовшаиского сельсо-
ветов имеются неограниченные вооможно-
сти. Сотни тонн торф я пой крошки лежат 
на болоте, но это сретство для мульчиро-
вания не используется. 

Л ля посевов на семенных участках го-
сударство предоставило колхоаам в этом 
году 8 5 0 центнеров высокосортных семян 
льча, по опи до тих пор неполностью вы-
браны со склада «Заготлен». 

Во мпогих колхозах не заботятеи о про-
изводстве собственных высокосортных се-
мян льна. В большинстве сельхозартелей 
до сих пор не отведены семенные участки. 
Не удивительно поэтому, что ряд колхозов 
из года в год ощущает недостаток в семе-
нах льна. Руков'нители их привыкли к 
иждивенчеству, каждый раз обращаются за 
помощью к государству. 

Ф. ГЕРАСИМЕНКО, 
редактор районной газеты. 

Красногорский район. 

П А Р Т И Й Н А Я Ж И З Н Ь 

Организованно закончить 
учебный год 

п о ч е м у о т с т а е т С е в с к а я М Т С 
Перед выездом в поле трактористы 

бригады тов. Долгих, обсуждая почла 
знатного механизатора Ивана Бунеева, 
взяли обязательство выработать на каждый 
трактор не менее двух тысяч гектаров при 
высоком качестве полевых работ, эконо-
мить горючее. С первых же дней сева Сер-
гей Матвеевич Долгих регулярно проводит 
короткие производственные совещания, па 
которых обсуждаютса итоги социалистиче-
ского соревнования, намечаются практиче-
ские мероприятия но дальнейшему улуч-
шению работы. Каждую смену он бывает 
у трактористов, во-время приходит им на 
помощь. 

В бригаде хорошо поставлена массово-
политическая pa&ira. По вечерам, когда 
происходит смена и люди собираются вме-
сте, агитатор Иван Дол nix рассказывает им 
о событиях в нашей стране и за рубежом, 
о достижениях лучших механизаторов. Па 
Доске показателей регулярно отмечается 
выработка каждого тракториста за смену. 
Ход социалистического соревнования осве-
щается в «боевых листках». В одпом пз 
них, например, подробпо рассказывалось, 
пак до^цааь/гся высокой выработка, эко-

номия горючего, хорошего качества пахогы 
трактористы тт. И. М. Чанлекна и В. П. 
Залетов. «Таких результатов, говорилось в 
«боевом листке», может досгнгнуть каж-
дый тракторист, если ов будет во-время 
проводить тех уход, тщательно следить за 
работой механизмов». 

Бригада успешно выполняет договор с 
колхозом имени Ленипа. Боронование, 
весновспашку, культивацию и сев ранних 
яровых культур она провела в сжатые 
сроки, на высоком агротехническом уровне. 

В этом же колхозе работает брдгада тов. 
Давыдченкова. Она ведет весенний сев 
низкими темпами, трактористы пе выпол-
няют норм выработки. Тт. Илюшечкпн и 
Хоботов, например, с начала полевых ра-
бот вспахали — первый 8 0 , а второй 
только 2 0 гектаров. Объясняется это, преж-
де всего, тем, что в бригаде запушена мас-
сово-политическая работа. Агитатор ком-
мунист тов. Давыдченков уже давно не 
беседовал с трактористами. Он не поибо-
тился даже о том, чтобы механизаторы 
получали вытгпсанпые имп газеты. 

В бригаде есть трактористы, си-
стематически перевыполняющие нормы. 

Коммунист тов. Болотин, например, за пе-
риод весеннего сева вспахал 150 гекгаров, 
2 5 0 прокультивпровал и 8 5 засеял. Но 
опыт лучших трактористов не обобщается, 
пе передается другим. Социалистическое 
соревнование организовано формально, ре-
зультаты его никто пе проверяет. 

Так же обстоит дело в бригадах тт. 
Робсвях, 'Мордашова и ряде других. Маши-
ны простаивают. Отдельные трактористы 
пашут мелко, с огрехами. 

Все это мало беспокоит секретаря пар-
тийной органнзашш тов. Новикова. Он не 
бывает в бригадах, не знает положения 
дел на местах. Не заботится об улучшении 
партийно-политической работы в МТС рай-
ком партии. До спх пор он не подобрал 
для станции заместителя директора по по-
литчасти. 

Неудовлетворительная постановка массо-
во* полипное кой работы среди трактористов 
привела к серьезному отставанию станции. 
План весенне-полевых работ 'МТС выпол-
нила немногим больше, чем наполовину. 

в . с м и р н о е , 
инструнтор обиома ВНП(б). 

На отчетно-выборном партийном собра-
нна коммунисты паровозного депо 
Брянск-II критиковали бюро за серьезные 
недостатки в постановке политического 
просвещения. Указывалось, что секретарь 
партбюро тов. Косарев не вникает в ра-
боту кружков, проходит мимо того, что 
некоторые коммунисты систематически 
пропускают занятая, не заботятся о по-
вышении своего идейного уровня. 

Однако партийное бюро не сделало дол-
жных выводов из критики коммунистов. 
Посещаемость занятий после отчетно-вы-
борного собрания не только не повыси-
лась, а, наоборот, снизилась. В кружке 
по изучению истории партии, которым ру-
ководит тов. Ткачи к, опа пе превышает 
6 0 процентов. Пропускают занятия мно-
гие слушателя кружка, где пропаганди-
стом тов. Соколов. 

Отдельные коммунисты явно уклоняют-
ся от учебы. Всего одно занятие па про-
тяжении учебного года посетил тов. Ма-
каров, четыре занятия — тов. Силови-
ков. Много пропусков у тг. Буренкова, 
Зайчикова, Петракова, Матросова и ряда 
Других. Допускаются срывы занятий. 
Большая часть кружков отстает с выпол-
нением учебной программы. 

Такое положение обязывало партийное 
бюро особенно внимательно пойовтш к под-
готовке к завершению учебного года, ра-
зобраться с кажтым кружком. По парт-
бюро медлят с этим важным делом. Тов. 

Косарев ограничился тем, что самплтгчпо, 
даже ве посоветовавшись с пропаганди-
стами, составил график проведения итого-
вых занятий. Этот график не обеспечива-
ет организованного окончания учебы, вы-
соаого уровня занятий и, больше того, 
толкает пропагандистов на вредную 
спешку. 

Кружок по изучению истории партии, 
которым руководит тов. Трипятысо, серь-
езно отстает е выполнением учебной 
программы. He считаясь с этим, тов. Ко-
сарев наметил провести итоговое занятие 
в атом кружке в ближайшие дни. Чтобы 
уложиться в срок, тов. Трипятько наме-
рен проводить ванятия два рала в неде-
лю. Формально учебная программа будет 
пройдена, но качество занятий и усвояе-
мость неминуемо пострадают. 

Собирается форсированными темпами 
пройти оставшиеся темы и пропагандист 
тов. Козлов. 

Партийному бюро следует решительно 
пресечь польпт? скомкать программу, не 
откладывая, разработать вместе с. проса-
гая диета ми конкретные мероприятия по 
организованному завершению учебного 
года. Необходимо при этом учесть предло-
жения слушателей кружков об организа-
ции для них повторных занятий, обзор-
ных лекций, консультаций как группо-
вых, так а индивидуальных. 

И. ЛЯПИН. 

Повторяют пройденный материал 

Т р а к т о р ы п р о с т а и в а ю т 
Литижская МТС плохо подготовилась а 

весен не-нолевым работам. Сейчас это ска-
зывается на сеие в колхозах обслуживлг 
емой зоны. 

Сельхозартель имени Андреева обслужи-
вает седьмая тракторная бригада. У нее 
еемь тракторов, а к полевым работам свое-
временно бы.тн подготовлены только че-
тыре. Пз них в артель прибыли к первому 
апреля только два трактора, остальные 
стали на ремонт в пути и достигли места 
назначения только к концу апреля. 

Кадры МТС в большинстве состоят из 
молодых, неопытных трактористов. Они 
нуждаются в большой практической по-
мощи. Но такой помощи механики МТС нм 
почти не окалывают. Поэтому в бригаде 
допускаются частые простои тракторов н 
прицепных орудий по техническим неис-
правностям. 

У трактора >5 19 вышла пз строя гу-

сеница. Ремонтировали ее четыре 
дня. За это время механизаторы могли бы 
проверить исправность каждой части и 
детали трактора. Но им этого никто не 
подсказал, и технический осмотр они но 
провели. Когда гусеница была готова и 
трактор начали заводить, обнаружили дру-
гие неисправности. Для устранения их 
потребовался еще один день. 

Водители трактора 14 четыре раза 
выплавляли подшипники. По этой причине 
трактор простоял в общей сложности во-
семь дней. Механик МТС тов. Боярин ов не 
помог молодым трактористам вскрыть при-
чину выплавки подшипников, п опасность 
новых простоев не устранена. 

Бригада неполностью укомплектована 
кадрами. Два трактора сейчас не работа-
ют из-за отсутствия трактористов. 

Ничего не делается в МТС и для того, 
чтобы оборудовать, снабдить инструмента-

ми и пустеть в эксплоатапию передвиж-
ную мастерскую, при помощи которой на-
много можно было бы ускорить полевой 
ремонт машин. 

Руководители МТС редко бывая* в 
бригаде. Только один раз, после месяца по-
левых работ, они заезжали в колхоо и то 
по пути, мимоходом. При этом никаких 
указаний трактористам они пе дали. 
Старший механик МТС тов. Иванченко 
здесь ие был нз разу. 

Механизаторы пе выполняют договорных 
обязательств перед колхозом. По их вине 
упущены агротехнические сроки весенне-
полевых работ. Бригада совершенно ве бо-
роновала озимые и зябь, не выполнила за-
дание ио севу зерновых и технических 
культур. 

М. УДАХИН, 
секретарь Яунинсного сельсовета. 

Комаричский район. 

В кружке по изучению биографии 
И. В. Сталина Уручьенской территориаль-
ной парторганизации учатся 14 коммуни-
стов и четыре беспартийных товарища. В 
течение всего учебного года здесь не было 
ни одного срыва занятий. Пропагандист 
кружка, секретарь парторгапиааяии тов. 
Зубарев сумел построить работу так, что 
все слушатели серьезно готовились к каж-
дому занятию, соттавляли конспекты по 
их обсуждения. Большинство слушате-
лей — работник медицинского пункта 
тов. Андронова, заведующая избой-читаль-
ней тов. Демина, секретарь сельского Со-
вета тов. Рысаков а и другие привлекали 
дополнительную литературу — «Крат-
кий курс истории ВКП(б)», статью 
М. И. Калинина о шестидесятилетии 

И. В. Сталина и т. л. Каждое занятие прохо. 
дило на высоком идейном и методическом 
уровне. 

Сейчас кружок готовится к завершению 
учебного года. Пропаганд нет тов. Зубарев 
указал основные вопросы, которые будут 
обсуждаться на итоговом занятии. Слуша-
тели записали ах а повторяют материал. 

Повторение говорит о том, что слушате-
ли торошо усвоили программу. Глубокие и 
прочные знания показывают колхозник 
артели «Красная Десна» тов. Халенин, 
бригадир полеводческой бригады этой же 
артели тов. Караывин и другие. 

Кружок организованно вакопчнт учеб-
ный год. 

И. СТЕПАНОВ. 
Выгоничскнй район. 

Теоретическая конференция библиотечных работников 
Методический отдел областной библиоте-

ки провел теоретическую конференцию 
библиотечных работников Брянска и Бе-
жнцы, посвященную книге «Иосиф 
Виссарионович Сталин. Краткая биограг 
фая». 

Все докладчики до этого консультирова-
лись в парткабинете горкома ВКЛ(б). 
Участники конференции прослушали док-
лады о героической жизни и революцион-

ной деятельности вождя трудящихся всего 
мира товарища Сталина. 

В заключение руководитель конферен-
ции тов. Скалабо подвел итоги и отметил, 
что теоретические конференции имеют 
большое значение для повышения идейно-
политического уровня библиотечных работ-
пиков. 

В. ГРАЧЕВА. 

ИЗ ПОСЛЕДНЕЙ ПОЧТЫ 

Поправка за поправкой 
В номере от 2 6 апреля с. г. почепская 

районная газета «На сталинсиом пути» 
(редактор тов. Семенова) опубликовала 
фельетон «.. . Но долги остались долгами». 
В нем есть тамге строки: 

«Советский писатель Борис Поле-

вой назвал свою замечательную ПО-

ВЕСТЬ «Люди с чистой совестью». 

Узнав, что допущена досадная ошибка, 

в номере за 29 апреля, редакция дала по-

правку следующего содержания: 

«.. . В фельетоне «.. . Но долг* 
остались долгами» по недосмотру 
редакции ошибочно указано, что РО-
МАН «Люди с чистой совестью» — 
произведение Бориса Полевого, в то 
время как это роман П. Верши* оры*. 

Сейчас перед читателями встал вопрос: 
«Люди с чистой совестью» — пооесть или 
роман? Читатель вправе ожидать очеред-
ной поправки. 

Э К З А М Е Н Ы В Ш К О Д А Х 
В текущем учебном году перед пашей 

школой стояли большие задачи. Они были 
определены гениальными трудами товарища 
Сталина no вопросам языкознания. 
П. В. Сталин в своих работах разоблачил так 
называемое «повое учение о языке» Map-
pa, как грубейшеа извращение марксизма 
в языкознании, разгромил аракчеевский 
режим в языкознании и указал пути вы-
ведении советского языкознания иа состоя-
ния застоя, пути дальнейшего творче-
ского движения его во* ред. Работы 
П. В. Сталина явились основой преодоления 
ошибок и коренного улучшения препода-
вания как русского языка» п других 
предметов. Школа получила неисчерпаемые 
возможности для дальнейшего улучшения 
качества всей учебно-дак'питательпой рабо-
ты н преодолении на этой ocuoee второгод-
ничества. 

21 мая школа вступает в самый ответ-
ственный период своей работы — период 
переводных и выпускных экзаменов и экг 
заменов на аттестат зрелости. Экзамены 
подадут итоги раб-ты за истекший учеб-
ный год* покажут, как школа справилась 
го своими задачами. 

Цросодя экзамены, нельзя пе учесть тех 
ошибок, которые имели место в прошлом 
году. А пх было немало. 

Экзамены прошлого гола показали, что 
некоторая Часть школьников ие ре водите я 
из класса в класс с серьезными пробелачи 
в значимv Некоторые учителя и даже эк-
заменашюнпые комиссии в ряде ш к д не-
достаточно требовательно относились к 
учащимся при проверке их знаний, до-
пускали завышение оценок. Об этлм 

свидетельствуют тткпе примеры. В област-
ной огдел народного образования в прош-
лом году было представлено к награжде-
нию золотыми медалями 3 9 человек. Из 
них награждено 18. К награждению се-
ребряными медалями было представлено 9 3 
выпускника, а награждено только 77 . Та-
ким образом, 37 учащимся из представ-
ленных 1 3 2 было отказало в награжде-
нии. Севская средняя школа, папрпмер, 
представила к награждению 4 pie пи ков и 
всем нм было отказало. Пз 5 учащихся 
Дубровской средней школы, представлен-
ных к награждению, отказано четырем. 

Пз 132 щсьменных работ по матема-
тике учащихся — кандидатов на золотые 
и серебряные медали — по 91 работе об-
ластным отделом народного образования 
оценки были снижены на один балл. 

0 либерализме в опенке знаний учащих-
ся, стремлении некоторой части учителей 
и школ (особенно семилетних) скрыть не-
достатки в своей работе свидетельствуют 
н другие факты. Все шесть выпускников 
седьмых классов Жирятинского района, 
поступавших в Бежпщшй машинострои-
тельный техникум, не выдержали вступи-
тельных экзаменов, Пз 11 учеников, окон-
чивших 7 классов Вор *>йнекой средней 
школы, того же района, н поступавших 
в Бежппкуп фельдшерско-акушерскую 
школу, выдержала экзамены только w e . 
П» 2 6 учеников шк'1 Карачевского района, 
поступавших п т у ж е фе,!ьчнерск>-акуш€р-
сиую школу, 21 пе выдержал встутгатель-
ных ;шам-!'<ш Э.н уч нанеся обнаружили 
очень слабые знания по таким важпейтим 
предметам, как русский язык п математика. 

Все это заставляет в пынешнем учебном 
году исключительно серьезно подойти к 
делу проведения переводных и выпускных 
экзаменов н особенно экзаменов на атте-
стат зрелости. Задача заключается в том, 
чтобы провести экзамены в полном соот-
ветствии с «Положением о переводных и 
выпускных экзаменах в начальных, семи-
летних и средних школах а экзаменах па 
аттестат зрелости», утвержденным поста-
новлением Совета Министров СССР, и ин-
струкцией Министерства просвещения 
РСФСР. 

Нужно, прежде всего, чтобы на экзаме-
ны явились все учащиеся, посещавшие 
школу на протяжении учебного года. Пель-
зя допускать, чтобы в этот период школь-
ники отвлекались на сельскохозяйственные 
и другие работы. 

Успешное проведение экзаменов зависит 
от того, какой будет установлен распоря-
док в школе, какая будет создана обста-
новка. Требуется четкий, деловой и разум-
ный распорядок, строгое, по в то же вре-
мя чуткое, внимательное п справедливое 
отношение к школьникам. Необходимо все-
мерно поддерживать, поощрять и развивать 
у учащихся чувство уверенности в своих 
силах. Нельзя допускать ничем по оправ-
дываемого, чрезмерно строгого отношения 
к школьникам, а нпогда и запугивания их 
особой ответственностью в дни экзаменов. 

Как па письменных, так и устных эк-
заменах должна быть создана такая обета, 
повка, которая способствовала бы иаибод о 
объективному выявлению знапнП учащих-
ся по тому или иному предмету, Эта об* 
станов ка должна исключать возможность 
списывании, подсказывания, пользования 

' различными записями и т. д. В то же вре-
мя но может иметь места и формальное, 

I придирчивое отношение к экзаменующим-
ся. Непозволительны такие случаи, кото-
рые имели место в прошлые годы, когда 
учитель во время экзаменов нервничал, 
все время перебивал ученика вопросами. 
Все это отражается па детях, оставляет 
неприятный осадок, порождает обиду и не 
дает им возможности исчерпывающе от-
ветить на вопросы. Бывает а другое, когда 
учитель задает как скрытые, так и явные 
наводящие вопросы, подсказывает, стре-
мится всячески помочь ученику, что так-
же не дает возможности определить знания 
последнего. 

Нужно дать возможность ученику пол-
ностью ответить па все вопросы билета. И 
только после того, как ученик все выска-
зал, можно задавать ему вопросы. Причем 
дополнительные вопросы должны вытекать 
непосредственно нз <твета ученика, а но 
браться нз других билетов ИЛИ заранее 
составленного вопросника. Не следует за-
давать также много вопросов. Оценка зна-
ний учащихся, разумеется, должна быть 
совершенно объективной и полностью от-
вечать установленным нормам. 

Особого внимания заслуживают экзаме-
ны по таким н ре, гам, каь. химия, физика, 
биология. Нередко приходится наблюдать 
чго ученик хорошо рассказывает 
теоретическую часть программы, свобод-
но выводит формулы, а продемонстрировать 
свои знания иа практике не может. Более 
того, иногда он не только пе умеет поль-
зоваться тем или иным прибором, но даже 
не может определить его. Поэтому на эк-
заменах нужно использовать все необходи-
мые но х »iy экзаменов приборы и требо-

I ьать от учащихся знания их и умения 

пользоваться ими Если же экзаменующий-
ся не усвоил практических работ и пе 
умеет пользоваться приборами, то при пан-
ду чшем устном ответе знания его пе мо-
гут быть признаиы ОТЛИЧНЫМИ. 

ОДНИМ НЗ непременных условий успеш-
ного проведения экзаменов является пра-
вильно организованная работа с родителя-
ми в этот период. Родителям необходимо 
разъяснить, что от них загасит создан пе 
нормальных условий для учебных занятий 
ребенка, организация домашнего режима 
школьника. Режим в эти дни — одно из 
важнейших условий хорошей подготовки 
учащихся к экзамена*: Важно, чтобы каж-
дый родитель .шал, по каким предметам н 
в какие сроки будет держать экзамен его 
ребенок, какие требования будут предъяв-
ляться к учащимся на экзаменах. 

Но окончании экзаменов педагогический 
совет школы па основе протоколов экзаме-
национной комиссии решает вопрос о вы-
даче аттестатов зрелости п представлении 
к награждению золотыми и серебряными 
медалями окончивших среднюю школу с 
отличием. Следует иметь в виду, что ин-
струкцией об экзаменах иа аттестат зре-
лости категорически запрещается прежде-
временно, до окончательного решения воп-
роса о награждещщ учащихся медалями, 
объявлять об этом иа собраниях, н газе-
тах и т. д., а также давать об этом све-
дения кому бы то пи было. 

Очень важным является вопрос об осен-
них экзаменах. Часто школа пе проявляет 
надлежащей заботы о подготовке учаншх-
ея. перевод которых в следующие классы 
отложен до омни, Занятия с этими школь-
никами начинаются шмшо, проводятся 

, нерегулярно, в процессе занятий пе учн-
! тьошотся пробелы в знаниях каждого уче-

ника. задания даются общие для всех, по-
сешаемость не контролируется. Все это 
приводят к тому, что осенние экзамены 
выдерживает не более половины учащихся. 
В прошлом году, например, осенние экза-
мены выдержало только 49 процентов 
школьников. Нельзя назвать нп одного 
райопа, который бы успешно справился с 
этим делом. 

Такое положение заставляет исключи-
тельно серьезно подойти к вопросу об осен-
них экзаменах. Для занятий с учащимися, 
получавшими экзамены на осень, дцре*! 
тора и заведующие школ должны выделить 
учителей и потребовать от них начала за-
нятий пе позднее 1 пюля н систематиче-
ского проведения нх, повседневного контроля 
за посещаемостью учащихся, тшателыюй 
подготовки к занятиям и организации ра-
боты с каждым школьником, с учетом 
слабых мест в его знаппях. 

Чтобы наиболее организованно закончить 
учебный год, необходимо широко обсудить 
па секциях учителей начальных класс, в 
и предметных методических комиссиях ито-
ги переводных п выпускных экзаменов, 
глубоко проанализировать результаты свое-
го труда аа весь год. Такое* обсуждении 
даст возможность вскрыть недостатки п в 
работе отдельных учителей и школ, пока-
жет образцы лучшего педагогического опы-
та п сделает пх достоянием многих работ-
ников народного просвещения. Делоц.е об-
суждение итогов экзаменов, шир.к^» рал-
нертыиаппо острой н принципиальной црц-
тики п Самокритики поможет устрани;ь 
недостатки и выше н а н я т ь ур»нгт, iwefl 
учебно-воспитательной работы школ в но, 
ном учебном году. 

И. ЖАЯДАК, 
инспектор шион облоно. 


